

# くるま旅

Kuruma Tabi

FREE  
MAGAZINE  
2011

007  
VOL.

一般社団法人 日本RV協会発行 JRVA



特集

Campingcar Makes Child of Nature

キャンピングカーで  
自然児をつくる



# キャンピングカーで 自然児をつくる

## 幼い頃の自然体験が子供を伸ばす

元気な子供

思いやりのある子供

みんなを明るくしてくれる子供

親ならば、誰もが子供にそう育ってほしいと願っている

その秘訣がひとつある。

それが「親子で楽しむキャンピングカー旅行」

キャンピングカー旅行を通じて「自然」と親しませることが、

子供の感性を伸ばし、「人間力」を形成させると考える人たちが増えている

「キャンピングカーで自然児(Child of Nature)をつくる」

21世紀の子育てのテーマはそこから始まる



Campingcar Makes

Child of Nature



ねえ……  
ちょっと待ってよ!



## キャンピングカーは子供の情操教育に有益 そう思う親が7割以上を占める

(RV協会プチアンケートより)

一般社団法人日本RV協会(JRVA)の調査によると、キャンピングカーには親子のコミュニケーションを密接にしたり、子供の感受性を豊かにさせる「力」があると考えているユーザーが相当数いることが分かった。特に親子でキャンピングカー旅行を行うことで子供の情操を高めたり、しつけを学ばせることができると考える人たちは、キャンピングカーユーザーの75.3%に及んだ。

また、キャンピングカー旅行にその効果があることを実感したきっかけとして、「1台のクルマの中で話す機会が作れたので、家族の団らんが得られたから」と答えた人が40.6%にのぼり、次点として「旅先で自然に接し、自然に対する理解が深まったから」と答えた人も35.3%いることなども合わせて判明した。

この調査は、日本RV協会(JRVA)が、

2010年の11月1日から12月1日におよぶ1ヶ月間、同協会のHPを閲覧するキャンピングカーユーザーを対象に行ったもの。

一番目の調査では、「キャンピングカーは子供の情操教育やしつけに有益だと思いますか? それともそれほど有益だとは思いませんか?」という設問を設け、HPを閲覧した読者に、五つの選択肢のうちの一つを選んでもらった。

その結果、「有益」と答えた人の数は、全投票数202票のうち、104票(51.5%)を獲得。また「どちらかというと、有益」と答えた人の数も48票(23.8%)となった。

多少の意識の差はあるにせよ、この二つの回答者数を足してみると、152票となり、パーセンテージでいえば全体の75.3%の人々が、「キャンピングカーは子供情操教育やし

つけに有益」と考えている様子が浮かび上がった。

ちなみに、それ以外の答として、

「(有益かどうかは)どちらともいえない」  
(38票 18.8%)

「どちらかというと、有益ではない」  
(4票 2.0%)

「有益ではない」(8票 4.0%)

という結果となり、多くの回答者が「有益」であると認めていた結果となった。

また、二番目の調査では、「キャンピングカーが子供の情操教育に役立つたり、家族の絆を強めたとしたら、それはどんなところで感じましたか?」という設問を設け、六つの選択肢を設けてひとつだけ答えたもらった。

その結果、全投票133票のうち、「クルマの中で話す機会が作られたので、家族の団らんが得られた」(54票 40.6%)

「旅先で自然に接し、自然に対する理解が深まった」  
(47票 35.3%)

「家族・兄弟間の絆が深まり、人に思いやりを抱くようになった」  
(17票 12.8%)

「キャンプ道具やキャンピングカー設備の扱い方を学ばせたので自立心が芽生えた」  
(12票 9.0%)

「食事の好き嫌いがなくなった」  
(3票 2.3%)  
「早寝・早起きの習慣が身についた」  
(0票 0.0%)

という結果となった。

このように、キャンピングカーの教育効果に着目する人が増えていることは、『キャンピングカー白書2010』(2010年8月発行)のデータからも裏付けられる。

同白書では、キャンピングカーを購入する前と購入した後の「家族関係の変化」を調査しているが、それによると、キャンピングカーを購入したことによって、62.4%の人が「家族との会話で、キャンプ、旅行、温泉などの共通の話題を持てるようになった」と答え、46.4%の人が「夫婦、子供たちとの団らんの時間が増えた」と認めている。

さらに、17.4%の人が「釣り、スキーなど家族で共有できる趣味が増えた」という回答を寄せている。(いずれも複数回答)

このように、キャンピングカー旅行を経験することによって、家族の絆が強くなり、コミ

ュニケーションが活発になるということは、ユーザーの間では共通認識となっているようだ。

現代社会では、共稼ぎ夫婦が増えて、家族の帰宅時間がまちまちとなったり、子供が夕方から塾に通うなど、親子そろって団らんを持つという機会が乏しくなっている。

また、核家族化が進行し、兄弟の少ない子供たちがみな個室を持つなど、親子が「顔を合わせない」日常が続くことも珍しくない。

そのようなとき、キャンピングカーの車内で家族が顔を合わせて食事を取ったり、車外に出て共に自然に接したりすることは、「失われた団らん」を取り戻すための絶好のチャンスであるかもしれない。



坂田和人 Kazuhito SAKATA

1955年生まれ。映像ジャーナリスト。

登山、キャンプなどのアウトドア分野の撮影を得意とし、文化論的な視点を交えたアウトドア読み物を執筆。アメリカではナバホ居留区で、ネイティブアメリカンの人たちと交わり生活をともにする。また南米アマゾン川流域で、原住民マチケンガ族の集落に入り、住民と一緒にになって狩猟採集生活を体験。ネパール、カムチャッカ、環太平洋、アフリカなどを探索し、手つかずの自然を堪能し、異文化交流を果たす。代表的著書に『キャンプに連れて行く親は、子供を伸ばす!』(扶桑社)『キャンプに連れて行く親は、子供を伸ばす!』扶桑社 <http://www.fusosha.co.jp/book/2009/05986.php>

福島雅邦 Masakuni FUKUSHIMA

1956年生まれ。一般社団法人 日本RV協会会長。

1991年、キャンピングカービルダーとして日本で初の量産型軽キャンパーを製作。1998年には日本初の本格的クラスAキャンピングカー(フルコン)を開発し、日本のキャンピングカー産業に多大な功績を残す。一方ではキャンプを愛し、自然体験が「人間力」を高めることに人一倍高い関心を示し、自らそれを実行。テクノロジーとネイチャーの融合による新しいキャンピングカー文化の創出に尽力する。

## | 特 | 別 | 対 | 談 |

# キャンピングカー旅行は 子供の感性を伸ばす

映像ジャーナリスト  
**坂田和人さん**

SPECIAL  
TALK

日本RV協会会長  
**福島雅邦さん**

## 幼い頃の自然体験が一生を支配する

【司会】子供がキャンピングカー旅行やキャンプを楽しむことで、想像力が育まれたり、感性が鋭敏になるということを実感しているファミリーが増えています。アウトドア体験がなぜ子供の心を豊かにするのか。それについて、それぞれご自身の体験などを交えて語っていただきたいと思います。

【福島】私は群馬県の農家の次男坊になりましたから、物心がついた頃から川原や山奥といった自然が「遊び場」でした。野原に生えている木にシートをくくりつけて屋根や囲いをつくり、その中で寝泊まりしたり、川原で魚を手づかみにして焚き火で焼いて食べたり…。

そういう体験を繰り返して育ってきたので、「遊び」というものは、自然を加工して自分たちで創り上げるものだという意識を小さい頃

から身につきましたね。

また、集団で遊んでいましたから、子供たちの中でも年長者が小さな子の面倒をみると、危機回避の術を教えるとか、そういうことを当たり前に思いながら遊んでいました。

【坂田】僕の場合は、父親の影響が大きかったです。オヤジがスキーのノルディック競技の選手だったので、物心のついた頃から父親の肩車で雪の上を滑ったりしていました。だから自分でスキーを始める前に、

すでにプロの選手が雪の上を滑るときのスピード感などを身につけたように思います。

それと同時に、冬山の厳しい吹雪とか、それが頬に突き刺さるときの痛みみたいなものを学びました。でも、それが「辛さ」として体感されるのではなく、そこに「快感」があることも知りました。

子供時代に、そういう「自然」を楽しむという感覚が身についたから、アマゾンの森の中で、原住民たちと暮らすような体験にもすんなりなじむことができたように思います。



【福島】結局、何が人間を一番ワクワクさせるかというと、それは「冒険」なんですね。

私たちが小さい頃に一番熱中したのは、洞窟の探検なんですよ。みんなでヒモで身体を結んで、恐る恐る洞窟の中に入つて行くわけですが、コウモリの大群に接して怯えたり、出口を見つけられなくて不安に駆られたり…。

でも、そのワクワク感というものは、生涯忘れられない記憶として残るんですね。

そこで感じた「怖さ」が原点にあるから、大人になって、野山や川原でテントを張るとき

も、「ここは鉄砲水が出ないだろうか」、「落石がないだろうか」などという警戒心を持つようにならんんですね。まさに「冒険」が人間の「予知能力」を高めるということを身を持って体験したように思います。

【坂田】そう考えると、現代の都市生活になじんできた子供たちというのはかわいそうですね。体験があっても、それは自分の身体が学んだ体験ではなく、あくまでもテレビやゲームといった二次体験でしかない。だから、応用力が効かない。

最近の若い人たちのなかには、街の中を歩いているときに他人の動きをうまくわせない人がいます。

それは、平らに均されたコンクリートの上しか歩いていないことが原因だという気がするんですね。自然の中を歩いていれば、まず同じ地面が続くことはあり得ない。砂利道もあれば、草地もある。さらに高低差もある。そのような地面の変化を感じながら歩くことによって、身体の重量バランスを取る“センサー”が養われるんですね。

また、落ち葉の上を歩いたりすれば、踏みしめるときに足裏に伝わる柔らかさとか、サクサクと心地よく響く足音などが脳内情報として蓄積されます。そういうことの繰り返しから、「大地の神秘」に思いを馳せる気持ちも生まれてくると思うんです。

それは、文学を読んだり、絵画を鑑賞したりするのと同じことで、自然が理解できるようになれば、芸術も理解できるようになる。両者とも「美」を感じる心を養うわけですから。

【福島】基本的に、人間が「何かを学ぶ」ということは、マニュアル化されていないものから「学ぶ」ということだと思うんです。たとえば、自然素材を探して自分でおもちゃを作るとするじゃないですか。木の枝を切りとつて、

ナイフで刻んで舟とか人形を作ったりするとき、自然の中に転がっている木の形なんかすべて違いますよね。生木なのか乾燥した木なのかによっても、ナイフを入れたときの手応えが違う。自然はマニュアルどおりに出来てない。まずそこを知ることが大事ですね。

【坂田】そのとおりですね。僕は、人間の「心」というのは「感性の集合体」だと思ってるんです。感性というのは、見る、触る、聞く、嗅ぐ…要するに五感のバランスの上で成り立つものですね。



ところが、都会では全ての感性が過度に刺激されてしまうため、逆に五感が麻痺してしまいます。だから心と肉体のバランスが取れず、ノーマルな感性が育たないのではないかでしょうか。

現代人は物質的な利便性が高まるこを「文明の進化」として捉えがちですが、そういう考え方には、むしろ人間の身体能力や発想力を衰えさせるように思います。不便さにぶち当たったときに、それを自分の身体と頭脳を使って克服していくことが大事なんですね。



### キャンピングカーは 自然との親和性が高い

【福島】人間の基礎的な能力というのは、生まれた頃から中学生ぐらいまでにできると思うんですね。その年齢までにキャンプをすることがどんなに大事かということをアピールすることは必要でしょうね。

【坂田】 そうなんです。小さな頃に自然に親しんだ経験がないと、「食べること」の意味も分からんと思いますね。

たとえば、食事の前に「いただきます」と唱えますが、そもそもそれは「命をいただく」という意味なんですね。人間が食べて生きていくということは、「他の生命」をもらうということなんですね。その命の大切さが分かってくと、無意味な飽食や、食べ残しを前提とした食材の無駄づかいなどできなくなることはあります。

ところが、今の都市生活者は、肉も魚も切り身でしか見たことがない。その食材がどのように生きており、どのように解体されるかというプロセスを知らない。だから命の重みに対する実感がない。

それに対し、川で魚を釣って自分でさばいたり、食べられる野草を摘んだりしていると、「生き物の命をもらっている」という感覚が身についてきますから、日常生活においても、食事ができることのありがたさが分かってくるはずなんです。

【福島】 昔の話ですけど、隣の家がヤギを飼っていたんですよ。そのヤギが子供を産むと、その家ではヤギを潰して、家族で肉を食べていましたね。私たちの家でも、鶏が卵を産まなくなったら、羽根をむいてさばいて食べました。

今の都会の家族はそんな現場を知らないでしょから、その場に居合わせたら「残酷だ」と目をそむけるかもしれません、逆にいうと、生活の中から「残酷さ」が消えたから、今の都会人たちは、無意識のうちに他人に対して「残酷に振る舞っている」ことに気づかないかもしれませんね。

【坂田】 僕はアマゾンの密林で、長いときは半年あまり原住民と暮らしていたんですね。彼らは、鳥でも、魚でも、トカゲでも、サルでも、動くものはみんな捕らえて食べます。僕も彼らと一緒に狩りに出で、つかまえた動物を食べましたが、彼らは「肉の匂」というものをよく知っているんですよ。暑い季節は、動物も瘦せているし、お腹に虫も湧いているので食べない。冬になると虫もいなくなり、動物にも脂肪がついてくるので、おいしいとかね。そういう食材の“匂”に敏感になることが、食物に関するアンテナ感度を高める一番の方法ですよね。

【福島】 確かに都会にいると、季節感をとらえる“センサー”が鈍りますね。それでも、まだ日本は恵まれた国で、1年を通じてこれほど四季がはっきりしている国は、世界でも珍しいと思うんですね。

同じ土地でも、季節によって、気候も景色も食材も変わる。さらに同じ季節であっても南北では異なる。北海道の冬には流氷がやってきますが、同じ頃に沖縄ではダイバーが海に潜って珊瑚礁を観察したりしている。「観光資源」として捉えると、こんなに味わい深い国はほかにはない。だから、こ

ういう国を旅しない手はないと思うんですよ。

もちろん、旅のスタイルとしてはさまざまな方法が考えられます。その土地を丹念に味わいながら移動していくとなると、やはりキャンピングカーの旅がベストではないかと思うんですね。

【坂田】 確かに、最近は登山道の駐車場などでもキャンピングカーの姿を見かけるようになりましたね。そこをベース基地のように使って軽登山やトレッキングを楽しんでいる。

そういう意味で、キャンピングカーといふのはきわめて「自然」との親和性の高い乗り物のように思いますね。だから、子育て世代のファミリーが子供を連れてキャンピングカー旅行をすることは、子供を自然に親しませるチャンスになると思います。

【福島】 私の場合は、子供が産まれる前からキャンピングカーで遊んでいましたから、いざ子供を遊ばせるとなれば、もうキャンピングカーで旅行に行くくらいしか思い浮かばなかっただんですよ(笑)。

で、子供が小さいときから、川に行けば一緒に魚を捕る。山にいけば、ツルを探し出して山芋を掘る。海に行けば、その漁師さんに許可をもらって、サザエを2~3個採らせてもらったりね。

そのような天然素材を手に入れて、キャンプ地で調理して、家族で食べる。そうすると、それだけで家にいるときよりも「家族の話題」が豊富になっているんですよ。つまり、家族みんなが共同して食材を確保したり、一緒に調理したりすると、そこに一体感が生まれるんですね。「家族の絆」というのは、共同作業を経験することによって生まれるように思います。

【坂田】 僕も同様に感じます。キャンプというものは、物の利便性に頼らない生活にトライするものだと思っています。それこそ、狩猟採集生活をしていた時代の「人間の原風景」をかいだ見ようのなんですね。



だから、参加者全員の共同作業が不可欠です。薪を集めたり、水を汲みにいく係り、食材を調達する係り、火を熾す係り…それぞれの役割のコンビネーションの上に成り立つものなんですね。それがあるからこそ、参加した子供ははじめて「ボクのやったことがみんなのためになった」という実感を手に入れることができますね。

子供というのは、だいたい3歳ぐらいから、放っておいても自分で面白いものを発見して遊び始めます。そのとき、他人のマネから入っていくんですね。そのなかでも子供が最初にマネるのは親なんです。特に自然の中でキャンプをしていると、都会の日常生活で使っている物が周りにほとんどありませんから、子供はストレートに親のやることに注目します。焚き火をすれば、すぐ一緒になって火を熾したがる。

だから、自然の中に入ったときは、親は童心を取り戻し、自分が得意なことや、自分が最もやりたいことを始めればいいんですね。





対談

## キャンピングカー旅行は子供の感性を伸ばす

ストレス社会を乗り切るための  
キャンピングカー旅行

【福島】 現代社会では、「家族の団らん」が失われつつあるという話をよく耳にしますけれど、長引く不況と核家族化の進行によって、それはどうしようもないことなんですね。

リストラを進めた企業が多いので、会社に残った人たちの仕事量が増える。家計を助けるために、お母さんはパートに出る。競争社会の波に乗り遅れないようにと子供は小さいうちから進学塾に通わされる。だから、夕御飯を家族で一緒に食べる時間が取れない。お互いのコミュニケーションがないから、ちょっと何か注意し合っただけでも、それが致命的な心の行き違いに発展する。

【坂田】 家族全員がストレス社会の波をかぶっているわけですね。余裕があればイラつかないようなことでも、ストレスが溜まるどよっとしたことでイラつきますものね。今の時代、親も子供もストレスの固まりになっているから、ちょっとしたことで親子の仲たがいが生まれる。

僕は、今の育児放棄をする母親とか、子供に暴力をふるう父親とか、兄弟同士で殺し合ったりする子供というのは、すべてストレス社会に原因が求められると思っているんです。

この問題は、もう不況だと、景気低迷といったようなことだけでは説明がつかない。要するに、高度にデジタル化された現代文明のスピードに、人間の生理が追いつかなくなったわけです。つまり、これまでの経済至上主義や物質万能主義は「幻想」に過ぎなかったということを教えていたんです。

だから人間は、ときどき、のんびりした気分を取り戻せる世界に戻って「息抜き」をしなければならないと思うんですよ。

そのためには、ちょっとした時間でもいいから家族全員がストレスから逃れることできる「家族イベント」が必要になってくるんですね。その一つが家族そろってのキャンプであり、そのきっかけとして、キャンピングカー旅行もあると思います。

【福島】 キャンピングカーの室内空間といふのは、一家族がお互いに顔を見合わせて団らんが保てるちょうどいい空間なんです。

最近は少子化が進んでいるので、どこの家でも、個室を与えられる子供が増えています。食事が終わると、もう子供たちは個室にこもり自分専用のテレビを見たり、ゲームをしたりして親との接触を断ってしまう。しかしキャンピングカーでは、否が応でも家族が顔を合わせる空間ができますから、そこに会話が生まれ、心の交流が生まれ、家族の絆が生まれるんですね。

そして、車内で食事を終えてから外に出て、家族全員で星など眺めたらサイコーじゃないですか。

日本だって、ちょっと都会を離れれば、夜空を被い尽くさんばかりの星がきらめく場所がいっぱいあります。小さな天体望遠鏡でいいから、それを持っていって土星を眺めると、土星の輪が本当に見えるんですね。それだけでも子供は大喜びですよ。

【坂田】 本当ですね。特に冬場に標高の高いところに行くと、「夜空」に対する概念が変わりますね。「夜空が暗い」というのはウソウソ! という感じ(笑)。あまりにもたくさん星が見渡せるので、空全体が白く輝いて

しまうんですね。きっと、はじめて見た子はカルチャーショック……じゃないネイチャーショックを受けると思いますよ(笑)。都会のネオンに囲まれていると絶対に見えない世界ですから。

だから、周りにモノがないことによって、はじめて見えてくる世界があるんだ…ということを多くの人に分かってほしいですね。

【福島】 確かに、文明の「明るさ」に頼らない生活って、何かを大切なものを教えてくれますね。最近キャンプ場などでも、焚き火台を使った「焚き火」が流行っていますけれど、それなども、現代文明の照明とは違う「明るさ」だと「温かさ」を求める気持ちが表れていくように感じます。

【坂田】 焚き火の「火」が蒸気機関にまで発展し、物質万能主義の発端となる産業革命をもたらしたという皮肉には感慨深いものがあります。つまり何事も「過ぎたるは不及ばるがごとし」。バランスが大事なのでしょう。

## 焚き火を囲むことで強まる人と人との絆

【坂田】 焚き火というのは不思議なもので、焚き火を囲んでいると、普段はしゃべれないような話も自然と話し合えるようになってくるんですね。やっぱり、人類が最初に手に入れた「文明」なんでしょうね。

人類は、火を確保し、それをコントロールすることによって、はじめて野生動物の恐怖などから逃れることができたわけです。そのとき人間は「温かさ」や「明るさ」と同時に、はじめて「安全」、「安心」などという概念を手に入れたのかもしれません。だから、焚き火には人間同士の緊張を解いて、お互いにホッとさ

せる力があるんですね。

だから、逆に何にもしゃべらなくてもいいんです。普段、われわれは何かを話していないと気まずい気分に襲われますよね。しかし、不思議なことに、焚き火を囲んでいると、「沈黙」もまた心地良いんです。炎を見つめながら、同じ空間を共有しているだけで、言葉では表現できない気持ちを伝え合っていることが分かるんですね。そういう「豊かな沈黙」が、案外、家族のコミュニケーションを深めることになるかもしれません。

【福島】 いやあその通りですね。たとえ一人でキャンプをしていても、焚き火があると退屈しませんものね。薪をくべて炎を調節しながら一人で一杯やっていると、日頃考えもしなかつたようなアイデアが浮かんできたりします。焚き火は、人間に「自己対話」を迫る力もあるかもしれませんね。

【坂田】 子供たちを引き連れてキャンプをやっていたときに、ある子がたまたま双眼鏡で焚き火の中を覗いたんですよ。そしてびっくりしたんですね。「自分が火の中にいるみたいだ!」というんですよ。それからみんなで次々と双眼鏡で焚き火を覗いて、みんな感動しているんですね。それはきっと、テクノロジーを駆使したテレビゲームのバーチャル世界をも凌駕する光景だったんですね。

自然の中には、どんな映像文明よりも人間を感動させるビジュアルが潜んでいるはずなんですが、われわれがそれを見つめる目を曇らせているだけなのかもしれません。

【福島】 今の双眼鏡の話じゃないんですけど、子供というのは本当に「遊び」の発見者ですね。われわれ親の方が、既成概念に束縛されて、新しい遊びを発見できないのに比べ、子供たちは自然の中に放り出しておけば勝

手に自分たちで遊びを見つけ出します。

ければいいんですね。

【福島】 そうですね。むしろ、親の方が「遊び」に対する既成概念にとらわれていて口うるさく指導しがちになりますが、子供が発見する遊びに、正直、親は勝てないことがあります。

【坂田】 「自然こそ、子供の良き指導者」ということなんでしょうね。結局、今度は親がその子供たちから教えられる番が来るわけですね。だから親は、キャンプの後にゴミをしっかり始末するとか、そういうルールとマナーだけを教えてあげればいいんでしょうね。

【福島】 そのとおりです。「親子の絆」というのは、ただ親子がベタベタ仲良くやっていればいいということではないわけです。社会人としてのルールとマナーを親子が共有することによって、「親子の絆」が強く結ばれるようになるんです。キャンピングカー旅行というのは、まさにマナーとルールを守ることで成り立つ旅行ですからね。



Users voice

# わが家の キャンピングカーライフ

気になる!! お隣りの  
子育てキャンパーに  
ちょっと聞いてみました



## CASE 1 塚崎眞澄さんファミリー 東京都在住 43歳

### キャンプで “生き抜く力”を養わせる

塚崎さん一家の愛車は、キャブコンタイプの軽キャンピングカー。7歳のご長男を筆頭に、5歳、3歳のお子さんがいらっしゃる。

「うちも七五三なの」

と奥さんが明るく笑う。



塚崎さん一家が、昨年そのキャンピングカーを使って旅行した回数は7回。特にフェリーで佐渡島まで行き、全島を一周したことが思い出になっている。道の駅などで休憩をとることもあるが、泊まるのはキャンプ場が多い。

ご夫婦とも、子育てに関してしっかりした方針を持っており、「キャンプを通じて子供たちに“生きる力”を養わせたい」という。

【奥様】 やっぱりキャンプを経験している子供はサバイバルする力がつくと思うんです。いざとなったら魚でも野草でも自分で探して食べる力をつけていかないと、苛酷な時代が来たら生き延びていけないと思います。

【ご主人】 僕は釣りをするので、釣った魚は子供たちにさばかせているんです。生きているハゼなども、自分で包丁を入れさせて、内蔵を出させてね。生きているところから扱わせると手応えが違うし、それを食べるときに“命の重み”も分かってくるように思うんですね。

【奥様】 うちも「虫を捕まえたら、その虫が死んでもしょうがない」という考え方の家族なんです。本当にしっかり観察しようと思ったら、足が取れたり、羽がもげたりすることははあるでしょ? でも、そうすることによって虫の生態とか構造のようなものがはじめて分かるんだ。観察中にあっなく死んでしまえば、命の“はかなさ”も理解できるようになるんでは?

虫でも魚でも、「殺しちゃいけない」と親御さんたちが言う気持ちも分かりますけど、うちは逆に、生物が簡単に死んでしまうことを子供たちに教えたいんです。

【ご主人】 そうそう。だから「リセット」などという言葉は使えないんですよ。そこがゲームとは違う。ゲームはリセットできるけれど、自然是そういうことができない。

【奥様】 このまえ幼稚園の亀が死んだとき、いつもゲームをやっている一家の子が「リセットすればいいじゃない」と言ったんですって(笑)。そういう子は、カブトムシの足がもげると、親に「バーツが足りなくなったから足のバーツを持ってきて」と言うらしいんです。今はそういう世の中になっているんですね。

【ご主人】 うちの次男などは、カミキリムシの頸にわざと自分の指を咬ませているんです。でも、それで「痛さ」を実感したらしい(笑)。海では、大きなカニのハサミに指を挟ませたりね。そうやって、生物の生態を覚えていくんでしょうね。ザリガニでも、トカゲでも、何でも触りますよ。

このように、お子さんと積極的に自然体験を積まれている塚崎さん一家。キャンプが楽しいのは、「親が楽ができる遊び」でもあるからだといいます。

【奥様】 子供というのは放ったらかしておいても、自分たちで遊びを見つけるんですよね。親はその間“手を抜ける”。親が楽ができるキャンプが一番です。

【ご主人】 子供は、本当に未知の可能性を持っていますね。どんな場所でも、子供たちは必ず自分たちが面白いと思った遊びを見発します。きっと、私たちもそうだったんでしょうね。それを忘れてしまっている。だから子供から教えられるものが多いです。

## CASE 2 矢澤栄一郎さんファミリー 東京都在住 44歳

### 家族で協力し合う キャンプ旅行

矢澤さん一家が家族3人で水入らずの旅行を楽しむクルマは、比較的取り回しの良いライトキャブコン。

自宅からもアクセスの良い山梨県や長野県を回ることが多い。特に、風光明媚で温泉もあるハケ岳周辺がお気に入りだが、去年は待望の北海道旅行を果たした。

さっそくお嬢さんの詩織ちゃん(13歳)に「くるま旅」の印象を尋ねてみた。

【記者】 キャンピングカーのどんなところが好きですか?

【お嬢様】 いつでもどこでも、眠くなったら寝られるというところです。

それについてお母さんが補足。

【奥様】 普通の乗用車でも寝られないことはないでしょうけれど、しっかりしたフルフラットのベッドがあって、疲れて眠くなったらすぐ寝られるというのが子供には一番ありがたいのではないかでしょうか。

キャンピングカーがあれば、親がのんびりできる。両親がのんびりできれば、子供にもそれが伝わって、子供ものんびりした気分になれる。

そのため矢澤さん一家は、キャンプ地での料理の下ごしらえなどは家族全員が協力し合って、お互いの負担を軽くするという。

【奥様】 娘は、家ではなかなか手伝ってくれないようなことでも、キャンプでは率先してやってくれるんですね。たとえば野菜を切ったりしていると、「私もやりたい」と向こうから声をかけてくれます。ありがとうございます(笑)。



それにキャンプ場などでは、バーベキューをしたり、焼き肉を焼いたりというように、日頃家ではありませんやらないような調理の仕方が楽しめるじゃないですか。それが家族の絆を深めますね。それに自然の空気を吸っているだけで、食欲が増進するし、健康にもいいです。

詩織ちゃんに質問してみた。

【記者】 キャンプに行ったときのお父さんとお母さんは、家で見ているときはどこか違って見えましたか?

【お嬢様】 ……言っていいのかどうか、分からないんですけど(笑)、家であんまり動かないお父さんが、キャンプをしていると、椅子やテーブルの準備をしたり、すごく張り切っているのが分かります。お母さんも、料理するときは張り切っているので、お手伝いしたくなってしまいます。

矢澤さん一家は、子供をキャンピングカー旅行に連れていくて良かったという。日常生活とは違った景色に接し、違った体験をさせることで、子供の世界が広がっていることが会話などからも分かるそうだ。

ただ、その詩織ちゃんも今年は中学生。学校の行事や部活などで時間を取りられるようになるだろうから、一緒にキャンプについててくれるかどうか。それがちょっとさびしい…と奥さまは胸のうちをチラリ。



CASE  
3 佐田千寿さんファミリー  
神奈川県在住 46歳

## キャンプに出ると 親子の会話が増える

佐田さんファミリーのキャンピングカーは、マイクロバスをベースに架装を施したセミフルコンバージョンである。キャンピングカーに乗る前はテントキャンプを十分に楽しんできた。だから、キャンピングカーを手に入れてからも、そのキャンプスタイルは、テントキャンプ時代の“自然に接する”という側面を大事にしたものであるという。

小さい頃から自然の中で遊ぶのが大好きだったというご長男の斐人(あやと)君(中学1年生)にインタビューしてみた。

【記者】 キャンプしているときは、どんな遊びが面白いと思いますか?

【ご長男】 やはり自然の中でいろいろな「遊び」を探すのが楽しかったですね。僕の場合は、特に木登りが好きでした。

【記者】 キャンプに行ったとき、お父さんお母さんは普段とは違って見えたましたか?

【ご長男】 あ、すごく違いましたね。いつも見ている父よりもやっぱりたくましく思えました。特に印象に残っているのは、はじめてキャンプに行ったときテント張りを手伝わされたんですけど、ペグの打ち方を間違えたら、父が何もいわずに、慣れた手つきでペグを打ち込んで見せてくれたんですね。そのとき「あ、カッコいいな」と思わず見直しました(笑)。

そのお父さんに、斐人君のキャンプライフをどう感じているか、尋ねてみた。

【ご主人】 やっぱり自然の中で、火の熾し方とか、ナイフの使い方などを学んでくれたことがよかったです。小さいうちからそういうものを学んでくれたので、下の女の子2人を自然の中で遊ばせるときも、どういうことが危険なのか適切な判断をしていく。

そこで、斐人君に「家族キャンプ」のよいところを挙げてもらつた。

【ご長男】 やっぱり日頃親にはあまりしゃべれることでも、キャンプをしているとしゃべれることがいいと思います。

【記者】 どんなことがしゃべれますか?



【ご長男】 たとえば学校のことや、…家ではちょっと話しづらい微妙な問題も、キャンプをしていると心が楽になるというか…ついしゃべってしまいますね(笑)。

それを補足して、お父さんが語る。

【ご主人】 やはりキャンピングカー旅行をしている家族というのは、たぶん普通の家族よりも、親子が接する時間が長くなると思うんです。その分、意思の疎通が生まれるように思います。家の中では照れくさいような話題も、フィールドに出ればお互いに自然に話し合ってしまいますね。

佐田さんファミリーは、キャンピングカーを購入してから、さらに親子が話し合う時間が多くなったという。その理由を奥さんが語ってくれた。

【奥様】 テントだと、やはり雨の日の設営や撤収が大変だったんです。特に雨の日の撤収となると、夫婦とも早く片づけなくてイライラするために、時には夫婦喧嘩を起こしたり…。

でもキャンピングカーになってからは、設営・撤収に時間が取られなくなった分、ずいぶんゆとりが生まれましたね。だからその時間を、子供たちと一緒に遊んだり、イベントに参加したりする時間に割けるようになりました。

そのため私の株も上がったし(笑)、私自身も楽しい。キャンピングカーを買ってからの方がフィールドに出る回数が増えました。

佐田さん一家がかもし出す和気あいあいとした雰囲気は、まさにキャンピングカーから生まれたものという実感がひしひと伝わってきた。

## KURUMATABI COLUMN

くるま旅  
Kuruma Tabi

### 巻末コラム

#### 子供の遊びには動物進化のプロセスが反映している

子供はなぜ遊ぶのか。

それに対しては、「剩余エネルギー説」「気晴らし説」「本能説」など、さまざまな学説があるという。

しかし、最近、「子供の遊び」というのは、動物進化を追体験している」という面白い仮説が登場している。これは子供が、幼少期、学童期に至るまでに好む遊びのスタイルが、そのまま生物進化のプロセスをなぞっているということに注目して生まれた説だ。

動物は、まず魚類として海で進化を極め、次に陸に上がって、両生類、は虫類、ほ乳類というような複雑な進化を遂げたとされるが、胎児が母胎の中にいるときの体形が、まさにこのプロセスをたどっているということはよく知られている。

ところが、産まれてからも、人間の子供はこの進化の過程を短期間に反復しているという。

たとえば、子供が好む水遊びは、魚類時代の活動を反映したものであり、泥遊びは、カエルなどの両生類の習性を連想させる。はいはいするような“腹すり遊び”は、トカゲなどの虫類。さらに長じて、隠れんばなどに興味を持ってくると、そこにネズミのようなほ乳類の嗜好が見え隠れする。また子供は概して木登りが好きだが、そこには猿人の性向がうかがえる。

人のDNAの95%は、人の遺伝子として使われておらず、残りの部分には生命誕生からの進化の情報がすべて書き込まれているという。そう考えると、子供の遊びは、動物として生きるために機能を学習するためのものであるという見方もできる。子供が求める遊びは「自然」のなかで見つけられるものが多く、幼少期に自然に親しませるということが、生物としての人間を健全に発達させるといえそうだ。



### 皆様からのご意見・ご感想お待ちしております

今回の「くるま旅Vol.7」はいかがでしたか？ 皆様の素敵なくるま旅の参考になれば幸いです。また事務局では皆様からのご意見・ご感想をお待ちしております。「こんな事が知りたい」「こういう特集をやってほしい」などのご要望や、「○○道の駅のこれは美味しい」「私の★★★キャンプ場」「こんな動物と出会った」等々、あなたのくるま旅のエピソードをお寄せください。写真も大歓迎です。十人十色のくるま旅のお話を聞かせて下さい。採用された方には粗品を進呈します。

■宛先 〒194-0022 東京都町田市森野1-10-10 ペアシティエンドウビル2-A  
日本RV協会事務局「くるま旅編集部」まで

くるま旅 Vol.7

- 発行 一般社団法人 日本RV協会(JRVA)
- 編集 株式会社自動車週報社
- 印刷 図書印刷株式会社

《無断転載を禁ず》  
2011年2月1日発行 Printed in Japan 2011